
Convenio MAG/CADELPA/CIRAD-CA 
Informe sintético 3er Año 2003/4 

C. Viot ( editor) 
Misión CIRAD Paraguay, 18/06/2004 

: ' 



5 - EL APOYO EN TECNOLOGÍA DE LA FIBRA Y DESMOTE ( C. VIOT) 

El apoyo en tecnología se concretiza por análisis de fibra y estudios de micro
hilatura, y por información sobre las metodologías y los equipamientos de desmote y 
de estudio de la fibra. 

Los análisis de fibra sobre HVI en Montpellier comprenden varias repeticiones sobre 
los diferentes aparatos, el promedio dando datos de muy alta precisión. 500 a 600 
muestras del programa de genética del Paraguay son analizadas cada año. 

Los estudios de micro-hilatura consisten en hacer un hilo a partir de la muestra de 
fibra de una variedad en ensayo, y 
estudiar las calidades y defectos de la Limpieza del algodón en rpma, Caazapá, marzo 

fibra en todas las etapas, desde las 2004. 

pérdidas durante la limpieza con la carda 
hasta la tenacidad del hilo obtenido, su 
regularidad, etc.. El hilo es fabricado 
sobre máquinas de tipo industrial pero 
con solamente 4 broches (anillo) o 
rotores (tipo open-end). Se realizó en las 
2 últimas campañas 20 análisis de micro
hilatura cada año, permitiendo conocer el 
verdadero comportamiento de las fibras 
de las variedades. 

El nuevo equipo Thrashcam 
concebido por el equipo del CIRAD 
permite estudiar ciertas características 
por análisis de imagen neps, 
contaminantes, etc .. , sin hacer un hilo. 

6 - APOYO EN AGRONOMÍA (J. MARTIN) 

6 .1 - OBJETIVO GENERAL 

losé Martin (basado en Brasilia) realizó dos misiones en el Paraguay, del 05 al 
11 de octubre 2003 y del 8 al 18 de marzo 2004 (respectivamente misiones nº 4 y 5 
desde el inicio del convenio). El informe de la misión n°4 editado el 19 de octubre de 
2003 fue distribuido desde el escritorio de la Misión Técnica Algodonera entre finales de 
octubre y noviembre 2003. El informe de la Sª misión todavía esta sin editar. Ambas 
misiones continúan atendiendo la misma problemática general : implementar el 
füste�a Siembra Directa (SSD) en la Investigación y Producción Algodonera 
del Paraguay para hacerla sostenible. El objetivo inicial de dichas misiones, apoyar el 
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PIEA para implementar el SSD en la investigación algodonera, fue efectivamente 
ampliado durante la tercera misión para extender nuestro apoyo a la producción 
algodonera, mediante capacitaciones para técnicos de campo de empresas afiliadas a 
la Cámara Algodonera Paraguaya (Cadelpa) a su propia iniciativa. 

6 .2 - RESUMEN DE LA SITUACIÓN ANTERIOR 

Vale recordar que la primera misión dio lugar a una reunión general de restitución 
en San Lorenzo (10/10/2001) en que fueron presentadas una serie de 14 
recomendaciones que sirvieron de base para las siguientes misiones. El contexto 
general puede resumirse de la manera siguiente : 
• Existe un doble consenso sobre la agricultura minifundiaria : 

• el sistema de producción convencional no es sostenible ( explotación sin 
reposición de la materia orgánica de los suelos+ desgaste por erosión) ; 

• la solución para conservar o regenerar los suelos reside en la adopción del 
SSD la (aunque inevitablemente ello puede conllevar efectos colaterales que 
habrá que tomar en consideración en el caso del algodonero). 

• Existen en el Paraguay valiosos trabajos y profesionales muy competentes en SSD 
para pequeñas propiedades, inclusive con algodón (se dispone de datos y 
experiencia) 

• Evolución de las mentalidades : a nuestro parecer, se esta fortaleciendo la 
conciencia de la necesidad de implementar el SSD a nivel de pequeñas propiedades 
en general, y de fincas algodoneras en particular. Probablemente como resultado de 
las campañas de información fomentadas desde el MAG a través de varios canales 
(días de campo, difusión de material didáctico, programas radiofónicos y prensa 
general o especializada). 

• Existen factores que restringen una amplia adopción del SSD en agricultura familiar 
en general, y para la producción de algodón en particular. Nuestro diagnóstico 
coincide con Sorrenson et al. (2001) : escasa capacidad técnica y sobretodo 
financiera de los agricultores, que necesitan ayuda publica para comprar los 
implementos necesarios y las semillas (y a veces los insumos en caso de 
necesidad de levantar los niveles de fertilidad del suelo) ; también necesitan de 
asistencia técnica durante el proceso de adopción. 

• Iniciativas y medidas de incentivo de amplitud variable se están concretizando 
desde hace 2 años en pro de la multiplicación y distribución de semillas de abonos 
verdes para que los productores de algodón constituyan sus semilleros. En el 
transcurso del último ano el MAG viene realizando notables esfuerzos para fomentar 
el SSD en pequeñas propiedades mediante una densa campaña de días de campo 
con distribución de matracas. 

• No obstante, sigue habiendo mensajes contradictorios sobre el manejo del cultivo 
algodonero provenientes de algunas entidades del MAG. En días de campo (por 
ejemplo los celebrados en Coronel Bogado y Choré respectivamente los días 11 y 12 
de marzo 2004), el MAG continua distribuyendo folletos editados entre 1999 y 2001 
contrarios al SSD ( en que por ejemplo se continua recomendando la quema del 
rastrojo de algodón). 

• Esa preocupación sobre coherencia de las recomendaciones oficiales para el cultivo 
del algodonero nos llevó a proponer actualizar del Manual Técnico del Algodón, cuya 
última edición fue editada por el PIEA en 1989. 
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6 .3 - PASANTÍAS Y CAPACITACIONES 2003-2004 

6.3.1 - Gira en el Parana 

El Cirad y el IAPAR organizaron del 16 al 19 de agosto 2003 una gira de 4 días 
sobre SSD y Agricultura Familiar por tierras del sur del Paraná (Brasil), incluyendo 
visitas a fincas, cooperativas y estaciones experimentales. La gira se hizo justo 
después del II Congreso mundial de siembra directa (SD) celebrado en Foz de Iguazú 
(Ken Moriya, Ingo Kliewer que representaban al Paraguay tuvieron destacadas 
presentaciones, así como Rolf Derpsch naturalmente). La gira tenía como objetivo 
mostrar para los técnicos del Cirad y sus colegas africanos y asiáticos que trabajan 
como investigadores o transferencistas sobre agricultura de conservación en Africa y 
Asia los avances del SSD en Paraná. Del Paraguay, cuya participación no estaba 
prevista en la programación inicial, se consiguió que participaran 4 personas : Agr. 
Aníbal Fariña (PIEA), Ing. Agr. Saúl Caballero (Cadelpa), Ing. Agr. Gustavo Sánchez 
(Agusa), Ing. Agr. Felix Acosta (Agusa). El costo (aproximadamente 200 US$ por 
persona para hospedaje y alimentación) fue a cargo de los participantes así como el 
transporte (vehículo Agusa). El túr fue interesante en cuanto a proceso de adopción del 
SSD por pequeños productores en tracción animal, asistencia técnica e incentivos a 
nivel de municipios, organización de productores. Sin embargo, no se vio algodón 
porque prácticamente ya no existen pequeños productores de algodón en el Paraná 
(solamente medianos a grandes). 

6.3.2 - El problema de la capacitación para técnicos de Cadelpa. 

Lastimosamente la capacitación sobre algodón en SSD para técnicos de Cadelpa, 
que después de 2 tentativas falladas, parecía que por fin se iba a poder realizar en 
mayo 2004, fue frustrada por tercera vez. Dicha demanda, cuyo origen remonta a abril 
2002, fue presentada el 30 de octubre 2002 al señor Ministro de Agricultura que la 
aprobó con entusiasmo (pero de manera informal) en presencia del Vice-Ministro y del 
coordinador de Reactivación Algodonera (informe de misión nº 3). Fue propuesto basar 
la capacitación sobre los avances conseguidos en el propio Paraguay (proyectos GTZ) y 
la experiencia de agricultores productores de algodón en SSD (con asistencia técnica 
del Programa Nacional de Conservación de Suelos) , habida cuenta que las principales 
personas recursos Ken Moriya y Miguel Florentín, se declararon dispuestos a participar 
e incluso organizar el curso (Ken Moriya). Contratiempos de diversa índole hicieron con 
que se aplazaran las primeras tentativas. Ya durante la ultima misión (marzo 2004) se 
actualizaron programa y presupuesto y se propuso una fecha tentativa (18 a 20 de 
mayo). En reunión especial celebrada en Cadelpa durante la misión nºS, se explicó a 
una cúpula de dirigentes de Cadelpa y otras personalidades (Aprosemp, Reactivación 
Algodonera, consultor del BID) el objetivo, contenido, programa y presupuesto de la 
capacitación. Ya para Semana Santa, se supo que participarían 22 personas (cupo 
máximo compatible con los recursos materiales disponibles para el túr) incluyendo 
técnicos de empresas de Cadelpa y Aprosemp. Sin embargo, pocos días antes de la 
fecha prevista, se aplazo de nuevo sine die, ya que Ken Moriya tuvo que atender a 
emergencias de última hora obedeciendo a directrices superiores, también dirigidas a 
fomentar el SSD en otros ámbitos. Se llega a la conclusión que dicha capacitación, 
cuya necesidad se hace sentir con cada vez mas fuerza, tendrá que ser organizada sin 
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contar con Ken Moriya como figura central, ya que contornadamente queda claro que, 
víctima de su proprio éxito como transferencia del SSD, no tiene seguridad de 
mantener su agenda bajo control. 

6 .4 - INVESTIGACIÓN ALGODONERA PIEA 

En cuanto a investigación se hicieron una seria de propuestas (pormenorizadas en 
los informes de misión nº 2 y 3) dirigidas a que el PIEA, que hasta entonces parecía 
ignorar los avances en SSD conseguidos en el propio Paraguay, pueda integrar el tema 
SSD en sus actividades mediante trabajos propios o en colaboración con otros equipos 
(particularmente Miguel Florentín et al.). 

• Los dos dispositivos de validación sobre algodón en SSD que fracasaron en 2002-
2003 (en el IAN y en Natalicio Talavera) fueron reprogramados para 2003-2004 en 
el IAN y en Choré en condiciones supuestamente mas favorables. En Choré el 
trabajo de validación fue embutido en un nuevo ensayo mas amplio sobre 
rotaciones en SSD montado por Miguel Florentín, pero infelizmente los técnicos de 
Caacupé no consiguieron desplazarse a Choré y desconocen el protocolo. El 
dispositivo de Caacupé fue instalado en buenas condiciones, pero acabó siendo 
abandonado por falta de recursos para cuidarlo. Con 2 tentativas frustradas, vale 
preguntarse si todavía merece la pena pensar en montar algo nuevo. 

• El Ensayo Sistema de Labranza de Choré de Miguel Florentín, que este año estaba 
en algodón, representaba una optima oportunidad de implementar una sinergia 
entre técnicos del PIEA y Miguel Florentín et al., como expuesto en los informes de 
misión nº 3 y 4. Ese ensayo constituyó una estación destacada del día de campo 
celebrado en Choré, con Alberto Castillo hablando sobre manejo de suelos y Aníbal 
Fariña sobre fertilizantes. Lastimosamente, eso fue el único encuentro entre 
técnicos de Choré y Caacupé, por falta de recursos para desplazarse, e inclusive 
para comunicar por teléfono (por falta de línea en Choré). Por tanto, se queda en 
nada todo el valor añadido que se podía esperar de la implementación de una 
colaboración pluridisciplinar encima de dicho ensayo perenne. 

• Recopilar y completar los informes preliminares o anuales de agronomía de manera 
a poder pronunciarse sobre la necesidad de mantener, modificar o cancelar los 
ensayos perennes o plurianuales de rutina, y disponer de los datos necesarios para 
poder reorientar la programación de manera a dar mas espacio para optimizar la 
integración del SSO. Dicho trabajo también se hace necesario para actualizar 
algunas recomendaciones antiguas. Vale mencionar por ejemplo las densidades de 
siembra en los días de campo de Coronel Bogado y Choré : las recomendaciones 
acertadamente son función del desgaste de suelo pero aparentemente no fueron 
actualizadas desde hace mucho tiempo. No existe situación que hoy en día merezca 
distancia de 1,4 m entre hileras (practica contra producente en cuanto a 
rendimiento del cultivo y a conservación de suelo). La presencia en Caacupé del 
Ing. Agr. Ruiz Díaz, especialista en análisis estadística de datos y ensayos, y 
deseoso de colaborar activamente con el PIEA, es una ventaja considerable para 
eso. 

• Actualización del Manual Técnico del Algodón : parece ser que todas la 
contribuciones ya fueron centralizadas en la DIA y que falta poco para que se edite. 
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Tanto Pierre Silvie como José Martin se ofrecieron para revisar desde Brasilia dicho 
trabajo, sin recibir nada hasta la fecha. 

• En vista de la dificultad de dinamizar el PIEA para actividades de investigación, es 
importante reflexionar sobre canales alternativos para conseguir y administrar 
recursos que sean debidamente liberados para actividades de investigación. Como 
explicado por Pierre Silvie, el montaje de un proyecto con Arasy (productos 
orgánicos), seria una forma de implicar investigadores del PIEA en trabajos de 
interés para el cultivo algodonero (evaluación de insumos biológicos). Un trabajo de 
acompañamiento al programa de fertilización mineral programado por la empresa 
Agusa para 2004-2005 envolviendo análisis de suelo mediante equipamiento 
portátil importado de Israel, sería para el PIEA una excelente ocasión de actualizar 
sus referencias en cuanto a necesidad y respuesta a fertilización del algodonero, en 
condiciones reales de producción. Al respecto, la Universidad Federal de Santa 
María (RS, Brasil) nos facilitó información metodológica sobre el ·proyecto de 
calibración de fertilización en SSD que están llevando a cabo para 3 cultivos con el 
apoyo de Capeco (Cámara Paraguaya de exportadores de Cereales y Oleaginosas) 

El algodón sigue siendo un rubro de suma importancia socioeconómica en el 
Paraguay, pero con sistemas de producción meramente extractivistas, la Agricultura 
Familiar se está agotando. Es cuestión de sobrevivencia adoptar nuevos sistemas de 
producción sostenibles, implementado el algodón en SSO. Para ello, se necesita un 
PIEA fortalecido en todos sus aspectos. 
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